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9人物

【阅读提示】

2013年11月3日，中国奥委会正式致函国际奥委会，同意以北京市名义向国际奥委会申办
2022年冬奥会，由北京市承办冰上项目比赛，河北省张家口市崇礼县（2016年撤县设区）承办雪
上项目比赛。

2015年8月起，张家口赛区开始了如火如荼的场馆建设，2021年如期交付并举办各项测试赛。
无数建设者、志愿者、工作人员为了这场国际赛事的顺利召开付出了巨大努力。太子城国际冰雪小镇党工委副书记、

管委会常务副主任赵利东，曾任张家口市崇礼区冬奥办副主任。他作为北京2022年冬奥会筹办工作的亲历者，同我们
一起回顾了那段难忘岁月。

赵利东：2021，冬奥冲刺
河北日报记者 白 云

不断解决问题

2021年3月19日，赵利东在朋友圈更新了一
条通告：太子城高铁站客运枢纽站将于3月24日
启用。

时隔一年，回忆起这一幕，赵利东依然有些激
动，“从2013年参与其中，我是亲眼看着崇礼的规
划建设，从一个个闪光的念头落实到纸上最终呈
现在众人面前的。”

2013年11月3日，中国奥委会正式致函国际
奥委会，同意以北京市名义向国际奥委会申办
2022 年冬奥会，由北京市承办冰上项目比赛，河
北省张家口市崇礼承办雪上项目比赛。

机会就这样落到了小城崇礼，也落到了土生
土长的崇礼人赵利东头上。

2013年底，当时在崇礼县水务局担任绘图员
的他被抽调到崇礼申奥办，参与到这座小城申办
冬奥的队伍中。

赵利东接触的第一项工作，就是复制外国设
计师给出的云顶设计报告图纸，并结合翻译成中
文的这些报告，供申办奥运的相关负责人参考。

“这其中也参考了索契和平昌冬奥会的场馆设
计。那时的崇礼还是一张白纸，这里要做出一个
什么样的规划才能打动国际奥委会，我们才能申
奥成功，当时谁心里都没底。”赵利东介绍。

2014年1月15日，中央专门成立了2022年冬
奥会申办工作领导小组，组建2022年冬奥会申办
委员会，申办工作全面启动。

赵利东和同事们面临的第一个难题就是答复
101问卷。

101问卷是国际奥委会给申办城市的调查问
卷，共101道问题，国际奥委会专家根据问卷答复
进行打分，作为候选城市评选的重要依据。

“这些问题包含涉及办奥的很多方面。值得
骄傲的是，张家口市在奥申委成立之前就启动了
101问卷答复工作，并成为最终101问卷答复的模
板。”赵利东介绍。

2015 年 7 月 31 日，北京申奥成功，赵利东所
在的申奥办也改名为冬奥办。

他和同事们来不及表达喜悦，就要紧锣密鼓
投入下一个环节——冬奥筹办。

“当时拆迁和规划、建设同步进行。内容包含
水、电、气、信、热、路，哪一路施工进场前，都由我
们区里基推办牵头，冬奥办和区里相关部门带人
去现场看，这些施工要互不冲突，还不能各自为
政，毕竟咱这是一个整体项目。冬奥办要起到‘上
面千根线，下面一根针’的作用，一个口进，一个口
出，我们这个冬奥综合办公室负责统筹再向崇礼
区政府汇报。当时需要协调的事情非常多，我每
天都感觉信息要爆炸。”赵利东回忆，当地从没有
承接过如此大的项目，谁都没有经验，很多想不到
的难题碰撞到一起。

崇礼面临的第一个棘手问题是解决造雪问
题。

“人工造雪在很多届冬奥会上都采用过。咱
们国家提出的办奥理念之一是绿色，为避免破坏
生态环境，就不能采用地下水，那怎么解决人工造
雪的水资源困难呢？”赵利东说，他协调水利、气象
等多部门联合勘探，参与了《张家口赛区人工造雪
用水分析报告》和《崇礼县水资源现状调查及供需
分析报告》等技术报告的起草和编制。

“最终，在古杨树场馆群修建了1个20万吨大
蓄水池，5个1万吨小景观水池，总计25万吨的储

水量，收集上游自然降雨和融雪水，把这些水蓄积
起来，不仅可以供雪场重复使用，还可以在没有雪
的季节用作绿化、景观、下游农业生产灌溉等，解
决了雪的问题，对环境完全没有破坏。”赵利东说。

类似的协调并不是个案。
在雪如意建设过程中，数百米的落差，对于承

建单位也是一个巨大的挑战，“就拿电力管廊如何
排水来说，现场既有大国工匠，也有土专家，大家集
思广益来解决问题。需要电力部门出面，好，冬奥办
协调，需要水利部门解决，冬奥办也来帮着协调，我
们要做的，就是在成功办奥的路上不断解决问题。”

崇礼不一样了

2021 年 7 月 21 日，又有媒体赶到崇礼采访。
赵利东从崇礼核心区场馆建设现场回到太子城国
际冰雪小镇管委会办公室，他站在项目建设计划
示意图前看了看，从桌子上抄起一张项目图纸计
算进度。

“对于我来说，参与勘查、绘图、协调，目睹这
些场馆从无到有，可能会比别人更多一分感动。”
赵利东感慨。

担任绘图员时，赵利东就对崇礼 4 条大沟，
4725 条小沟格外了解，也因此他被抽调到申奥
办，任工程规划技术科科长，负责相关图纸绘制和
技术资料搜集整理。

“我是土生土长的本地人，2010年，崇礼还是
县级区划，我和朋友从县城到太子城这块儿玩，开
车要一个多小时，尤其是到古杨树这块儿，都是土
路，附近是几百人的小村子，除了景色好，压根没
什么基建。”赵利东回忆。

2016年，崇礼撤县设区。
此时的崇礼也在悄然发生着巨变。
这场变化，在赵利东的印象中，是从一张模糊

不清的简图开始的。
申奥过程中，一位国际奥委会专家提供过一

张崇礼冬奥核心区简图，这张简图除了几条等高
线，很多地方还不清晰。赵利东他们就以这张简
图为蓝本，反复绘图、修改，完成了崇礼冬奥核心
区规划图第一版。

而实际落地的崇礼冬奥核心区规划历经多轮
修改，比如雪如意的朝向就调整了多次。

“我中专时学的是工业自动化专业，对建筑规
划到落地并没有什么概念。但我最终见证了各个
项目从无到有，也目睹了这个小城翻天覆地的变
化。”赵利东说。

事实上，从未到过这里的人会更为惊艳。
崇礼修建了古杨树场馆群、云顶场馆群以及

太子城冰雪小镇三个组团。
其中古杨树场馆群拥有国家跳台滑雪中心等

3个竞赛场馆及张家口山地转播中心 1个非竞赛
场馆。

国家跳台滑雪中心，又被称为雪如意，拥有世
界上最长的跳台滑雪赛道，是冬奥会历史上首个
在顶部出发区设置大型悬挑建筑物的跳台滑雪场
馆，也是我国首座符合国际要求的标准跳台滑雪
场地。

除了高标准的场馆建设，交通、供热、污水处
理等相关配套设施也逐步在崇礼铺开。

从 2019 年 12 月 30 日京张高铁、崇礼铁路开
通起，崇礼太子城和崇礼两座高铁站陆续通车。
次日，延崇高速怀来北互通至太子城互通段 67.5
公里通车试运营。延崇高速公路与 2019 年年初
通车的兴延高速公路合并组成京礼高速公路，形
成北京西北方向第三条高速通道，成为京津冀一
体化路网格局的重要组成部分。崇礼融入北京一
小时交通圈。

2021 年 4 月，崇礼城区燃煤热源厂煤改电项
目一次送电成功，终结崇礼区冬季煤炭锅炉采暖。

崇礼城乡环卫由北京环卫集团整体承接。
北京大学第三医院开设了崇礼院区。
……

“我们这座小城，不只是为了举办冬奥会而进
行的基础建设，而是按照绿色、可持续发展进行的
高标准建设。”赵利东说，除了硬件建设，这里的文
化建设也同步进行，比如太子城行宫遗址的发掘。

“谁不说咱家乡好。‘好’，就得用事实说话。
过去，连我们当地人都觉得我们小城没文化，随着
冬奥核心区建设，占地14公顷的太子城行宫遗址
开始考古发掘，把崇礼的历史往前延伸了 800
年。”赵利东介绍，太子城冰雪小镇组团的核心就
是始建于金代的太子城行宫遗址，从 2017 年开
始，河北省组织省市区联合考古队进行了为期三
年的考古发掘，并最终确定这里是金代行宫遗址，
推测为金章宗的泰和宫。

赵利东介绍，围绕太子城行宫遗址保护区，崇
礼建设了一座遗址公园，这即是文物保护和文化
展示的重要场所，也承载着赛会服务、赛事宣传和
奥运主题游憩的事件性景观，并成为展示崇礼形
象和国家文化的重要窗口。

“现在，我可以特别骄傲地告诉大家，崇礼不
一样了。”赵利东说。

我的成长

2021 年 10 月 21 日，北京市广宁街道高井路
冬奥社区，赵利东作为北京冬奥会宣讲团成员之
一，与这里的群众分享了他和冬奥会的故事。讲
台上的赵利东去掉了浓重的张家口口音，普通话
流利而标准。

他说：“这得感谢冬奥会，因为要和很多行业
的人打交道，方言行不通，慢慢地，普通话水平就
提高了。”

这只是赵利东近十年因北京冬奥会带来的变
化中最小的一个。

他评价2012年的自己，用了“小县城思维”几
个字来形容。赵利东解释，“这是我自己总结的，
小县城思维就是只关心自己那点事，关心我这个
月的工资，关心县城的房价，连张家口市区的事
儿，可能都不关心。”

从申办冬奥会开始，赵利东的思维“走”出了
小县城。

“首先是思想上，我这么说，你可能觉得我唱
高调。以前学习‘四个自信’，我把字面意思都理
解了，对更进一层的含义体会不深。当我成为崇
礼核心区场馆讲解员，准备各种资料深度了解我
们这里的文化后，尤其对文化自信，突然找到了和
以前不一样的感悟——冬奥会有一天会结束，但
文化会留下来，终于明白为什么我们国家要做文
化自信，知其然更要知其所以然。”赵利东说。

2017 年 6 月，赵利东担任了崇礼区冬奥办副
主任，工作中还负责为交通、住宿等各方面保障工
作绘制基础规划图。

“刚给你介绍了，我之前在区水务局是一名
绘图员。新的岗位需要掌握太多的知识，那几
年就拼命学习，比赛规则、场馆设计标准、地质、
气象……下载的相关论文和资料电脑都快存不
下了，做不到行家，至少也得明白专家在说什么。”
赵利东调侃说，他算是个不太合格的杂家，但这些
知识极大拓展了他的眼界。

“我们这里来过10位院士，14位大师，42个顶
级设计团队，行业内的专家能手更是数不胜数，我
就像偷师学艺一样，见识了大专家们的风采，也学
到了很多专业知识，就连接人待物的水平也有一
定进步。”2020年 9月，崇礼太子城冰雪小镇管委
会成立，负责小镇2.89平方公里及周边区域14个
配套市政工程的建设协调督导，赵利东被任命为
副主任。

他的工作内容从画图转战到协调，也是这个
过程中，他发现冬奥会带给的当地软实力变化。

大学毕业后跑到外面就业的同学，开始回流
当地，有人开了雪具店，有人开了农家乐，当地老
百姓也大多在雪场就业。

赵利东感慨，北京冬奥会改变了普通群众的
心态，也为当地凝聚、锻炼了一批人才。“尤其是我
们身边这些干部，经过了举办这场国际赛事的大
考，各方面都有了很大提高。这对于以后我们这
里继续承接国际国内赛事，打造冰雪文化都是非
常宝贵的财富。”

■我的2022

今年对于我，太特殊了。
2至3月，我和全国人民一样，

亲历了盼望已久的北京冬（残）奥会
成功举办。张家口赛区圆满完成了
任务。3月，以北京冬残奥会顺利
闭幕为节点，我从服务冬（残）奥会
转战服务太子城国际冰雪小镇的相
关业主单位。这也意味着，崇礼进
入后冬奥时代。

其实早在2020年 9月，河北张
家口崇礼太子城国际冰雪小镇管委
会就成立了，负责小镇2.89平方公
里及周边区域14个配套市政工程
的督导服务，我担任党工委委员、管
委会副主任至今。

也是从那时起，上级有关部门
就开始部署咱们张家口崇礼区后奥
运时代怎么持续高质量发展。

崇礼太子城国际冰雪小镇紧挨
着太子城高铁站，总占地面积2.89
平方公里，建有冬奥颁奖广场、国际
会议中心、国际度假酒店群、冰雪特
色配套区等项目。北京冬奥会和冬
残奥会期间，这里共举行了93场颁
奖仪式，升起了279面国旗，颁发了
402块奖牌。可以说，这里，留下了
浓重的冬奥气息。

大家可能也注意到，太子城国
际冰雪小镇，这其中有“国际”俩字，
这是小镇的新定位——以国际化四
季度假小镇来运营，通过智慧交通、
智慧零售、智慧旅游等打造小镇生
活场景化，吸引全球的游客来这里。

在今年北京冬（残）奥会结束后
的几个月里，作为管委会的一员，我
和同事的工作内容改为为小镇各业
主单位服务。主要是了解小镇多家
业主单位的发展规划和需求，引导
他们拒绝同质竞争、打价格战，协调
各业主单位搞差异化、高端发展。

今年，我们谋划引入优质品牌
或合作方，通过多策划一些大型主
题活动、举办多种赛事会展等形式，
把我们这里打造成世界知名的旅游
度假地，打造张家口体育文化旅游
的新名片。

从硬件设施来说，我们拆了一
部分赛事临时建筑，清撤了部分场
地，也有部分酒店、会展中心进行了
重新装修，我们计划从7月份起，太
子城国际冰雪小镇开门纳客。

这里的很多赛事项目设计之
初，就通盘考虑了后冬奥时代的可
持续利用，比如“雪如意”下方被设
计成一个足球场，观众席容量可达
1万人，户外运动、音乐会、产品发
布会等大型活动都可以在这里举
办，我们也会将这些特点考虑到小
镇的发展中去。

过去几年，崇礼也积累了很多
赛事组织经验，尤其是北京冬奥会，
更是为当地留下了宝贵的人才，就
连当地老百姓的普通话都要比过去
好了太多。我可以很骄傲地说，我
们崇礼有能力接待、组织好各项体
育赛事。

从5月到10月，我们谋划和筹
备的重点赛事和展演活动有30余
场。期望今年下半年会有更多的赛
事到崇礼来。

如何服务游客，崇礼也准备
好了。

这两天，崇礼区关于奥林匹克
公园国家跳台滑雪中心等景点门票
价格方案已获得张家口市发展和改
革委员会的正式批复，“雪如意”等
冬奥场馆门票低至20元起。老百
姓都能近距离接触冬奥会场馆，包
括张家口颁奖广场的冬奥火炬台等

“网红”打卡地。
在服务领域，我们也积累了相

当的人才和经验，能为游客提供高
水平的度假体验。同时，我们也在
推进发展四季旅游，不只是冬天来
滑雪，其他季节都有不同的旅游
特色。

崇礼不一样了，我在崇礼等
你来。

口述/赵利东
整理/河北日报记者 白 云

赵利东：

后奥运时代的

崇礼等你来

20222022年年55月月88日拍摄的张家口市崇礼区太子城国际冰雪小镇和太子城高铁站日拍摄的张家口市崇礼区太子城国际冰雪小镇和太子城高铁站。。 河北日报记者河北日报记者 张张 昊摄昊摄

20212021年年88月月3131日日，，无人机航拍延崇高速太子城互通出口处和平驿站无人机航拍延崇高速太子城互通出口处和平驿站。（。（本报资料片本报资料片））
河北日报记者河北日报记者 耿耿 辉摄辉摄

赵利东走遍了崇礼大小垄沟赵利东走遍了崇礼大小垄沟。。 赵利东供图赵利东供图


